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Protokoll der Mitgliederversammlung (MV) 
am 4.5.2022 um 19:00 Uhr im Hotel Wilhelm Busch  
Segeberger Chaussee 45 22850 Norderstedt 
 
Anwesend: Vorstandsmitglieder Jürgen Feddern, Cornelia Pagels, Nadin Glindemann, Dr. 
Stephanie Krause, Burkhard Fahl, Marco Kopp, Susanne Kleber 
25 Mitglieder, 2 Gäste 
 
Begrüßung und Eröffnung der MV durch den 1. Vorsitzenden Jürgen Feddern 
Die Mitgliederversammlung ist nach zweijähriger Pause schon besser besucht als zuletzt 
im Jahr 2020. Herr Feddern erinnert an die verstorbenen Mitglieder und stellt fest, dass 
sich der Förderkreis über die 29 Jahre seines Bestehens zwar in der Altersstruktur 
gewandelt hat, aber durch Mitgliedschaften auch jüngerer Menschen die Mitgliederzahl 
über die Jahre konstant bei etwa 220 verbleibt. 
 
 

Unser besonderes Thema: 
Der neue Imker Patrick Lembcke stellt sich vor  

und berichtet von seiner Arbeit  
 
Patrick Lembcke hat die Bienen von unserem vorherigen Imker Hans-Georg Keller 
übernommen. Dieser musste leider aus Krankheitsgründen die Völker abgeben. 
Patrick Lembcke entwirft seine Vorstellungen über den weiteren Aufbau dieses 
Standortes. Er möchte die Anzahl der Völker erhöhen und stufenweise die Styropor-
Beuten gegen Holzbeuten austauschen. 
Er erklärt die Notwendigkeit der Pflege für die Völker, um Pilzbefall, Milben und andere 
Parasiten abzuwehren. Die Sichtwabe ist wieder in Betrieb, und es ist wichtig, dass die Tür 
immer wieder geschlossen wird, damit die Bienen in der Dunkelheit an den Waben 
weiterbauen können. Er berichtet auf Nachfrage, wie das Verhalten der Bienen beim 
Schwärmen aussieht, welche Reichweite zum Sammeln von Pollen und Nektar bei Bienen 
zu erwarten ist und welche wichtige Rolle sie bei der Bestäubung von Blüten auch im 
gewerblichen Bereich haben. Es wird die Wichtigkeit von Blühflächen in allen Bereichen 
betont, die ebenfalls für die mehrheitlich solitär lebenden Wildbienen Nahrungsgrundlage 
sind. 
Die Mitgliederversammlung freut sich auf eine weitere gute Zusammenarbeit und hofft 
auch auf „Naturgarten-Honig“. 

 
Daran schließt sich die Mitgliederversammlung an 

 
1. Jürgen Feddern eröffnet die Mitgliederversammlung  

und stellt fest, dass fristgemäß eingeladen wurde und die Versammlung somit 
beschlussfähig ist. 
Die vorgelegte Tagesordnung wird ergänzt durch die Absage der Ehrenamtsmesse am 
2.7.2022 und mit dieser Änderung einstimmig genehmigt.  
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2. Bericht des Vorstandes und der Kassenprüfer  
Mitglieder des Vorstandes berichten über die Aktivitäten der vergangenen zwei Jahre. 
Das Jahr 2020 als 50. Geburtstagsjahr der Stadt Norderstedt war überwiegend 
geprägt durch Absagen im Zuge der Corona-Pandemie. Es gab kein Sommerfest, der 
Tag der Biologischen Vielfalt im Stadtpark fiel aus, die Außenbegegnungen wurden 
reduziert. Der Naturgarten war geöffnet, auch die Gartenpflege wurde unter 
Hygienegesichtspunkten durchgeführt. 
 
Zur Weißdornanpflanzung gab es ein klärendes Gespräch im Rathaus, um noch 
einmal deutlich herauszustellen, welchen Wert diese Weißdorne haben, wenn sie 
entsprechend hoch aufwachsen und nicht auf eine Heckenform reduziert werden. 
 
Marco Kopp stellt die Internetseite vor und berichtet über jährlich ……Klicks auf der 
Seite. Er regt an, Bilder, kleine Berichte oder Erlebnisse im Park an ihn zu schicken, 
damit die HP immer auf dem aktuellen Stand ist. Der Förderkreis ist auch bei 
Instagram und YouTube vertreten. Seine Adresse: Kopp@ossenmoorpark.de 
 
Bei den Stadtputzen im Jahr 2020 und 2022 war der Förderkreis aktiv mit dabei. 2021 
fiel diese Aktion leider aus. Besonders hervorzuheben ist, dass auch Familien mit 
Kindern aktiv dabei sind. 
 
Die noch leere Wildbienennisthilfe im Obstgarten wurde im Mai 2020 ausgebaut, 
bestückt und mit Türen versehen. Hierbei gab es Unterstützung in der Fertigung durch 
die Norderstedter Werkstätten. Die Nutzung durch Wildbienen ist noch eingeschränkt, 
da die erdachte Kombination mit der angelegten Wildblumenwiese sich nicht recht 
ergeben hat, weil diese Fläche heute eher als Hundetummelplatz genutzt wird und nur 
wenige Blumen übriggeblieben sind. 
 
Unsere Gartenflohmärkte wurden in den beiden Jahren mit den entsprechenden und 
den gerade gültigen Hygiene-Konzepten durchgeführt. Die Marktbeschicker ließen 
sich auch durch schlechtere Witterung nicht abhalten, der Flohmarkt am Tage der 
Bundestagswahl am 26.9.2021 brachte die meisten Besucher. 
 
Das Ansinnen der Stadt, die große Wiese vor dem Naturgarten zu einem 
Buswendeplatz für die Dauer des Umbaus ZOB Glashütte zu planieren, gab Anlass 
zu Protest. Anlieger, die beiden Schulen, der Förderkreis mobilisierten den 
Widerstand. Es gab eine Abstimmung im Umweltausschuss, in der alle Parteien 
diesen Vorschlag einstimmig ablehnten und die Stadt aufforderten, andere Lösungen 
zu finden. Der Verkehr der Busse wird jetzt über den nördlichen Teil der Tangstedter 
Landstraße und das Teilstück Poppenbütteler Straße bis zur Segeberger Chaussee 
abgewickelt.  
 
Stephanie Krause stellt ihre gesammelten Erkenntnisse über den Ossenmoorgraben 
vor. Der Graben ist als Gewässer abhängig von Regenwassereinträgen aus den 
umliegenden Siedlungsgebieten. Es ist allerdings erstaunlich, dass sich mehr Leben 
im Wasser finden lässt als zu erwarten gewesen wäre. Etwas Besonderes ist das Au-
Wäldchen im Schulbereich auf der Seite zur Poppenbütteler Straße.  
In einer Begehung mit Herrn Möller und Frau Werner von der Stadt Norderstedt 
wurden die kritischen Stellen im Graben und den Uferbereichen besichtigt und die 
notwendigen Sanierungsarbeiten angesprochen. Eine verbindliche Zusage zeitlicher 
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Art für Maßnahmen gab es aber nicht. 
 
Der Naturgarten hat sich zu einem der Schwerpunkte in der Arbeit des Förderkreises 
entwickelt, Mitglieder des Förderkreises und Kollegen des Betriebsamtes stellen 
Öffnung und Schließung sicher. Meist einmal im Monat findet eine Arbeitsaktion im 
Garten statt, um z.B. zu mähen, Mahd abzuharken, Laub von den Beeten zu nehmen, 
Schösslinge zu entfernen, Reparaturen am Zaun und Barrieren vorzunehmen. Hier 
sind durchschnittlich 10 bis 15 Aktive dabei. Im Winter wurden die Vögel gefüttert. In 
diesem Jahr wird der 10. Geburtstag mit einer kleinen Feier begangen. 
 
Im Herbst 2021 wird im Naturgarten die neue Werkzeughütte durch die Firma Gätje 
errichtet. Bei der Fundamenterstellung war das Betriebsamt führend. Die Finanzierung 
wurde getragen durch eine Spende von BINGO-Lotto in Höhe von 9.000 Euro und 
einer Spendenaktion unter den Mitgliedern des Förderkreises, die mehr als 4.000 Euro 
erbrachte. Es fehlen noch das Gründach, die Innengestaltung mit 
Werkzeugaufhängungen und Regalen. 
 
Es gab in den beiden Jahren weniger Vorstands-Sitzungen. Eine der Sitzungen 
wurde per Video-Schalte durchgeführt. Ein guter Teil der Kommunikation lief per Mail, 
Telefon und WhatsApp. 
 
Am 3.7.21 wurde ein wunderschöner Sommerabend zu einem Fotoshooting für acht 
begeisterte Fotografen bis zum Einbruch der Nacht. Die Ergebnisse können sich 
sehen lassen. Eine Wiederholung ist für das laufende Jahr geplant. 
 
Unser Alt-Imker Hans-Georg Keller hat die Imkerei nach schwerer Krankheit aufgeben 
müssen. Im Februar 2022 wird eine Runde von 7 interessierten Imkern in den 
Naturgarten eingeladen, um eine Nachfolge sicher zu stellen. Unser neuer Imker ist 
Patrick Lembcke, der heute das Eingangsreferat hielt. 
 
Susanne Kleber stellt als Schatzmeisterin die Abrechnungen der Jahre 2020 und 
2021 vor. Das Vereinsvermögen betrug am 31.12.2021 2.479,43 Euro. Eine 
ordnungsgemäße Kassenführung wird durch die Kassenprüferinnen bestätigt, die 
bereit sind, diese Aufgabe auch für das nächste Jahr zu übernehmen. 
 
Joachim Brunkhorst stellt den Antrag auf Entlastung des Vorstandes, der 
Schatzmeisterin und der Kassenprüferinnen. Dieser Antrag wird einstimmig bei 
Enthaltung des Vorstands angenommen. 
 
Verabschiedung von zwei Vorstandsmitgliedern und Nachwahl 
Nadin Glindemann und Cornelia Pagels verlassen den Vorstand und werden mit 
großem Beifall verabschiedet. Die verbliebenen Vorstandsmitglieder Susanne Kleber, 
Dr. Stephanie Krause, Marco Kopp als neuer 2. Vorsitzender, Burkhard Fahl und 
Jürgen Feddern sind bereit, diese Aufgabe weiterhin zu übernehmen. 
Um den Vorstand wieder auf seine Soll-Stärke von 7 Mitgliedern aufzufüllen, 
bewerben sich Britta Kopp und Karl-Heinz Behncke. Beide werden in 
Einzelabstimmung unter der Wahl-Leitung von Joachim Brunkhorst bei jeweils einer 
Enthaltung einstimmig gewählt und nehmen die Wahl an. Der komplettierte 
Gesamtvorstand mit Marco Kopp als 2. Vorsitzender wird bei 7 Enthaltungen 
einstimmig gewählt, die Mitglieder des Vorstands nehmen die Wahl an.  
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3. Mitarbeit im Jahr 2022 organisieren 

Naturgarten mit Schließdienst, Gartenpflege, 10. Geburtstag 
Hier ist weiterhin eine aktive Beteiligung notwendig, die aber nach den bisherigen 
Erwartungen auch sichergestellt ist. Bei etlichen Aufgaben ist die Zusammenarbeit mit 
dem Betriebsamt eng und erfolgreich.  
Im Juni soll eine kleine Geburtstagsfeier organisiert werden, zu der neben Sponsoren 
und beteiligten Handwerkern auch Mitglieder eingeladen werden sollen. Welcher 
Wochentag und welcher Zeitpunkt hier richtig wäre, wird kontrovers diskutiert. Um 
das besser abgestimmt zu entscheiden, werden einige Firmen zu diesem Thema 
befragt. 
 
Aktion Springkraut entfernen 
Die Wuchsentwicklung im Park wird beobachtet und bei Bedarf kurzfristig eine 
Mitmachaktion organisiert. 
 
Biodiversitätstag 19.6. im Stadtpark 
Der Förderkreis nimmt teil und möchte wie auch bei dem letzten Mal Blühstauden aus 
der Gärtnerei Michels gegen die Zahlung einer Spende anbieten und alle damit im 
Zusammenhang stehenden Informationen an die Besucher weitergeben. 
 
Sommerfest am 21.8.2022 
Das Fossihaus ist für diesen Tag gebucht. Ob die Kolleginnen und Kollegen in das 
Programm mit eingebunden werden können, ist noch offen.  
Vorbereitungsgruppe: Kalle Behncke, Bea Fahl, Ulrich Berger, Cornelia Pagels, 
Stephanie Krause, Burkhard Fahl, Ann Birthe Larsen-Reicherz, Marco Kopp, Jürgen 
Feddern. 
 
Für den Herbst wird wieder ein Gartenflohmarkt durchgeführt. Organisation und 
Absprache des Termins erfolgt mit der „Gartenmeisterin“ Gunda Schmacka. 
 
Glühweinabend 2023  
Kalle Behncke stellt seinen Carport zur Verfügung. Wenn nicht durch erneute Lock 
Downs eine Einschränkung erfolgt, wird es einen Glühweinabend geben. 

  
4.  Verschiedenes 

      
Es werden in diesem Jahr wieder Führungen „Was blüht denn da“ im Rahmen des 
NABU-Programms angeboten, die auf der Internetseite des NABU und des 
Förderkreises nachzulesen sind. Am 13.8. wird eine Führung zu Insekten - „Was 
summt und brummt denn da“ im Naturgarten stattfinden. 
 
Bearbeitung der Wege im Naturgarten/Eingangspforte 
Cornelia Pagels regt an, die Wege im Naturgarten so herzurichten, dass sie für 
Menschen mit eingeschränkten Bewegungsmöglichkeiten (Rollator, Rollstuhl u.a.) 
zum einen als Wege erkennbar sind und zum anderen gefahrlos zu begehen sind. 
Hier wurden verschiedene Möglichkeiten im Plenum diskutiert. Es wird vereinbart, 
beim nächsten Arbeitseinsatz im Naturgarten ein besonderes Augenmerk auf die 
Wege zu legen und machbare Lösungen zu entwickeln. 
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In diesem Zusammenhang wird auch die Frage aufgeworfen, wie die Eingangspforte 
„barrierefreier“ eingerichtet werden könnte, da jetzt ein Öffnen ohne Unterstützung 
schwierig ist. 
 
Die Stadt Norderstedt ruft auf zur regen Beteiligung über das Internet an der 
Überplanung/Neugestaltung des Spielplatzes Spielplatz „Am Böhmerwald“.  
In der Zeit vom 16.5. bis zum 12.6. können Ideen und Wünsche eingereicht werden. 
Weitere Informationen unter www.norderstedt.de/Kinderspieplatz_Boehmerwald, 
Einsendungen an: gruenplanung@norderstedt.de 
Es wird angeregt, einen überdachten Treff für Jugendliche im Parkbereich 
einzurichten. 

 
4. Mitgliederversammlung schließen  

  
Die Mitgliederversammlung wird um 21:30 Uhr beendet.  
 
 
 
Für das Protokoll als stellvertretender Schriftführer  
Jürgen Feddern 

 

 
 

 
 
 
 


